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ВЛИЯНИЕ НИЗКОМОЛЕКУЛЯРНЫХ КАУЧУКОВ  

НА МЕХАНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ РЕЗИНЫ  

НА ОСНОВЕ НАТУРАЛЬНОГО КАУЧУКА И 

ПОЛИОКСАДИАЗОЛЬНОГО ВОЛОКНА 

В. Н. АДЕРИХА+, В. Н. КОВАЛЬ, Н. А. МАРУСЕНКО 

Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь  

Цель работы — исследование влияния низкомолекулярных каучуков различного химического 

строения на прочностные характеристики и релаксационные свойства резин на основе натурально-

го каучука (НК) с короткорезанными полиоксадиазольными волокнами. 

Исследовано влияние низкомолекулярных полибутадиенового каучука СКДН-Н(М) и полибута-

диена с концевыми гидроксильными группами Ефродиен Диол-73 (Диол) на статические и динами-

ческие механические характеристики сырых и вулканизованных резин на основе натурального кау-

чука (НК) и короткорезаных полиоксадиазольных волокон марки Арселон (Арс). Установлено, что в 

сырых резинах добавка гидроксилированного полибутадиена повышает модуль композитов НК/Арс 

в области малых деформаций, а добавка нефункционализированного полибутадиена снижает. В 

вулканизатах оба низкомолекулярных каучука (НМК) ухудшают их механические характеристики 

при заданном содержании, причем гидроксилированный НМК в большей мере, чем нефункционали-

зированный, что, предположительно, обусловлено образованием на волокне слабо связанного с 

матрицей адсорбированного слоя Диол. Установлено, что введение сульфидосилана Si69 повышает 

модули при растяжении данной резины до 1,5–2 раз по сравнению с исходной и силанизированной 

резиной НК/Арс и снижает динамические механические потери, что свидетельствует об усилении 

прочности связи НК-Диол-волокно. 

Ключевые слова: натуральный каучук, полиоксадиазольное волокно, низкомолекулярный полибутадиено-

вый каучук, механические свойства. 

EFFECT OF LOW MOLECULAR WEIGHT RUBBER ON MECHANICAL 

PROPERTIES OF RUBBER BASED ON NATURAL RUBBER AND 

POLYOXADIAZOLE FIBER 
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V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus 

The aim of the work is to study the effect of low — molecular weight rubbers of various chemical struc-

tures on the strength characteristics and relaxation properties of natural rubber (NR)-based rubbers filled 

with short-cut polyoxadiazole (POD) fibers. 

The effect of low molecular weight polybutadiene rubber SKDN-N(M) and polybutadiene with terminal 

hydroxyl groups Efrodien Diol-73 (Diol) on static and dynamic mechanical characteristics of raw and vul-

canized rubbers based on natural rubber (NR) and short-cut POD fibers of the Arcelon brand (Ars) is stud-

ied. It is found that the addition of hydroxylated polybutadiene increases the tensile moduli of NR/Ars raw 
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rubbers, especially at small strains, while the addition of non-functionalized polybutadiene reduces it. In vul-

canizates, both low molecular weight polybutadienes degrade their mechanical characteristics, the hydrox-

ylated oligomer to a greater extent than the nonfunctionalized one, presumably due to the formation on the 

fiber of a strongly adsorbed layer, which is weakly bound to the matrix. It is found that the addition of sul-

fidosilane Si69 increases the tensile moduli of this rubber up to 1.5-2 times compared with both original and 

silanized NR/Ars rubbers and reduces dynamic mechanical losses, which indicates an improved bonding at 

the NR-Diol-fiber interface. 

Keywords: natural rubber, polyoxadiazole fibers, low molecular weight polybutadiene rubber, mechanic al 

properties. 
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